

## PRESENTACIÓN

En esta ocasión, la revista *Temas de Coyuntura* publica tres trabajos de mucha relevancia e interés en el ámbito tecnológico, económico y socioproductivo. Se explora, en un primer trabajo realizado por los profesores Lauriño, Marotta y Zambrano, la relación orgánicamente establecida entre la economía, las relaciones industriales, los mercados laborales y el desarrollo tecnológico asociado a la llamada IV Revolución Industrial en América Latina y Venezuela. No cabe duda de que los efectos de las tecnologías más recientes no solo generan resultados más profundos, sino también con un alcance más extendido y a un ritmo extremadamente más acelerado, haciendo muy complejo su análisis y comprensión. En este trabajo intitulado “La IV Revolución Industrial y sus impactos sobre el mercado laboral: implicaciones para Venezuela”, los autores pretenden sintetizar “los principales impactos, retos y dilemas que los recientes cambios tecnológicos están generando sobre el mercado de trabajo, los sistemas de protección social y las políticas públicas” con estas relacionadas. Prestan particular interés en el caso venezolano, toda vez que consideran “escasa” o inexistente la “atención que hasta ahora se ha prestado a esta problemática a pesar de las importantes vulnerabilidades que muestra como consecuencia de la larga crisis política, social y económica que se padece” en Venezuela.

Por otra parte, el profesor Mauricio Iranzo, en su trabajo intitulado “Productores locales: testimonios de un proceso organizacional comprometido con el territorio”, estudia los testimonios de algunos productores locales, “destacados por su trayectoria de apoyo a iniciativas organizacionales” de interés, identificando en estas “manifestaciones de compromiso y solidaridad con sus comunidades”, dejando de relieve “capacidades locales y experiencias en la solución de problemas tradicionales”, superados “gracias a los valores y principios que detentan y a la identificación con su territorio”. El autor presenta las experiencias vivenciales de algunos productores, a través de sus testimonios y la forma “cómo estas experiencias marcaron las tendencias que hicieron posible alcanzar una forma organizacional, asociada a la economía social, que les está abriendo oportunidades para superar dificultades incrementadas por la crisis económica y social en Venezuela, al afrontarlas mediante la participación y el compromiso compartido”.

Finalmente, el profesor Luis Zambrano plantea un trabajo en torno al petróleo y las políticas fiscales en Venezuela. En este documento, titulado de la misma forma por el autor, se busca examinar “las reacciones de política económica frente a los choques en los precios petroleros en Venezuela, con énfasis en el periodo más reciente (1999 – 2017)”. El trabajo se concentra particularmente “en la gestión fiscal y su conexión con el ciclo económico y político-electoral, así como en los mecanismos de financiamiento del déficit fiscal y su relación con la generación del impuesto inflacionario”.

En la sección correspondiente a las críticas bibliográficas, el profesor Daniel Lahoud da cuenta del libro *Reflexiones sobre el liberalismo*, de Henry Ramos Allup. Así, tras aclarar que “luego de leer los dos primeros capítulos”, ha decidido

“realizar una recensión de la misma, para dejar en claro algunos puntos que me llaman poderosamente la atención”, el profesor Lahoud afirma que ya “en las primeras líneas resulta casi evidente que el trabajo es una historia del liberalismo como expresión del pensamiento”, además de reconocer la “abundante” bibliografía incorporada a la obra. Sin embargo, el planteamiento crítico de la recensión abunda, de manera interesante, a partir de la apreciación según la cual el autor “desde un inicio pretende hacer separación del liberalismo como corriente política y como corriente económica”, toda vez que en su opinión se trata de “un imposible, que solo cabe en las ideas de la posmodernidad”.

En esta misma sección de la revista, el profesor Teodoro Campos hace una reseña sobre *El CEO más peligroso: y otros cuentos para directivos*, una obra del internacionalmente reconocido académico sobre temas de negocios y gestión Henry Mintzberg. Afirma el profesor Campos que se trata de “una colección de ideas y anécdotas” del autor que se fundamentan en la “idea de la gestión desde una perspectiva metafórica que recuerda a las fábulas de Esopo con cierto toque corporativo”, utilizando “historias breves y punzantes”, acerca de la “naturaleza de la gerencia”.

Por último, en esta sección, el profesor Luis Zambrano reseña la obra intitulada *El pasillo estrecho: estados, sociedades y cómo alcanzar la libertad*. Se trata, según el profesor Zambrano, del último libro de Daron Acemoglu y James A. Robinson, y en el que “tratan de responder a la pregunta ¿por qué en algunos países florece la libertad y en otros el autoritarismo?”. Afirma el profesor que, para dar respuesta a esta pregunta, los autores de la obra “hacen uso de la historia comparada, revisando una serie de episodios a través de los cuales intentan ilustrar como la libertad está permanentemente amenazada por la fuerza, por las costumbres y por las normas”.

En la sección fija sobre indicadores, podrá encontrarse el “Informe de coyuntura económica. Venezuela” correspondiente a junio de 2018. En este, se presenta:

la evolución reciente de los principales agregados macroeconómicos que caracterizan a la economía venezolana y la evolución posible de estos agregados durante 2018 y 2019, en el contexto de un escenario donde no se prevén cambios significativos en la formulación y ejecución de la actual política económica.

Y, finalmente, se podrá encontrar la serie de pobreza por ingresos y multidimensional correspondiente al periodo 2014-2018, incluyendo el método integrado.